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今日烟台 C13

一个多月开了7家自营店
面对出口订单萎缩，烟台最大、全国前列的皮衣厂“坐不住”了

近日，TOT品牌皮衣自营店在烟台开业。记者 秦雪丽 摄

继2009年耐克关闭在
中国唯一一家鞋类生产工
厂后，阿迪达斯也准备关闭
在华唯一自有工厂。随着人
工成本的上涨，中国服装企
业正逐渐失去“廉价劳动
力”的优势。

面对国外订单的大量
流失，国内人工成本的上
涨，对于劳动密集型的服装
行业而言，日子并不好过。

“今年的形式更严峻。”烟台
市服装行业协会秘书长娄
礼仁感叹。为了突破困局，
节省人力开支，一些企业选
择到缅甸、越南、柬埔寨等
地投资建厂。然而，这条路
走起来也并不平坦。

娄礼仁介绍，前不久，
海阳一家毛衫厂与韩国一
家公司准备联合投资到缅
甸仰光建厂，经过几个月的
筹划准备，最终因与合作伙
伴未达成共识而失败告终。
而这家毛衫厂先前交付的
20万定金也打了“水漂”。

“缅甸、越南尽管劳动
力相对廉价，但在对外投资
建厂也并非一件易事，暗藏
着许多风险。”娄礼仁分析，
这些国家法律尚不健全，也
没有中国这么严密的管理
体制，工人随意性强，流动
性大，“说走就走。”

另外，这些国家交通不
便，尽管人工成本减少了，
但货物出口很不方便，需要
经过多次倒手，物流成本又
涨起来了。到国外投资建
厂，一定要经过缜密考察，
慎重决定。

隔记者 秦雪丽

qlwbqxl@vip. 163 .com

穿衣怕撞衫

可进行个性化定制

在激烈的市场竞争中，
差异化显得尤为重要。在消
费者挑剔的眼中，没有特色
的产品则难以生存。

“对于消费者来说，尤其
是女性，穿衣服最忌讳的是
撞衫。”曲学斌介绍，根据消费
者这一心理，他们特意推出
一种“个性化定制”经营模式。
公司现有200多款风格的皮
衣，有100多种皮衣原料，消费
者可以根据自己喜好及体
型，来选择哪一种款式、使用
哪一种皮料、搭配什么样的
辅料进行设计定制。“算作一
种服务来推广，并不会多收
取费用。”

皮衣尽管是一种高档消
费品，但相对其他服装，受季
节性限制较大。“每到夏天，
便没有了市场。”曲学斌介
绍，为了打破这种限制，他们
目前也正在寻找一些新的利
润增长点，比如开发皮包、皮
带等相关附带产物。

对于习惯了来料加工的
制造企业来讲，产品的设计
研发无疑是一个门槛。为此，
曲学斌在聘请国内外优秀设
计团队的同时，也努力地培
养自己的设计研发队伍。目
前，该企业设计队伍大概有
30多人，其中包括来自西班
牙、韩国等国的优秀设计师。

企业转型

不能太“急躁”
据烟台市服装行业协会

秘书长娄礼仁介绍，烟台拥
有2000多家服装企业，八成
为中小企业，且大都为外贸
加工企业，自主品牌相对较
少。受人民币升值，欧债危
机，人工成本上涨等影响，不
少微小服装企业倒闭。娄礼
仁说，年销售收入在2000万
元以上的规模以上服装企业
也受到影响，企业数量由去
年年底的232家，减少到目前
的不到210家。

据烟台市统计局统计数
据显示 :今年1—6月份，烟台
市 规 模 以 上 服 装 产 量 为
11791 . 7万件，同比下降0 . 1%，

其中，纺织服装类收入100 . 53

亿，同比下降12 . 7%。
一个个的数据透露着出

口订单数量的急剧萎缩，转
型升级似乎成了不少服装企
业的救命稻草。“然而，急躁
是不少企业面临的一个问
题。”曲学斌称，不少企业看
到出口受阻，在没有对市场
进行详细考察的情况下，开
始被动地由外贸转内销，由
于缺少规划和理性，往往以
失败收场。“这给所有转型的
企业敲响了警钟。”

转型升级很重要，但一
步一个脚印更重要，曲学斌
介绍。

格小提醒

到国外建厂

一定要慎重

经过3年的考察和准备，作为全国前三、江北
最大的皮衣制造商，烟台宏源时装有限公司正上
演着一场变革。由单纯的皮衣制造出口大户，转
向外贸内销“两条腿”走路。创建自己的品牌

“TOT”，短短一个多月的时间，在全国开设了7家
自营店，并在业内推出了个性化定制的营销模
式。

外贸市场不景气

出口额下降三分之一
近日，记者来到位于莱山

区盛泉工业园的烟台宏源时装
有限公司，运货的车辆在园区
进进出出，保安人员认真地登
记着来访车辆及人员。公司安
静而有条不紊地运转，表面看
来一切都非常正常自然，但如
果询问后会发现，即便是公司
内一位负责打扫卫生的保洁员
也知道“公司自己开店了”。

经过3年的筹备与考察，
烟台宏源时装有限公司实现
了一次华丽转身。由原来单纯
的皮衣出口外贸大户，转向创
建自主品牌，面向国内市场，
以内销为主。

“这是给自己一个机会，
也是给自己一个挑战。”谈到
企业的转型，烟台宏源时装有
限公司董事长曲学斌感慨地
说，公司自1998年成立以来，

一直以单纯的代加工为主，订
单主要以欧美市场为主。今年
受欧债危机影响，订单量也逐
渐呈现萎缩。“高峰时候一年
的出口额可达3500万美金，而
现在大约减少了1/3。”

来料加工，固然简单省
事，但对国外市场依赖性强，
企业在经营中遭受着很多被
动。早在2008年金融危机时，
曲学斌就深切地感受到市场
不景气带来的困惑。尤其是
2009年，面对订单数量的大幅
锐减，曲学斌无可奈何，只能
苦笑。

为了节省成本，拓展产业
链，曲学斌在淄博开始筹建制
皮厂，从原料上下功夫，由原
本来的购买皮衣原料，转向自
己加工制作。经过几年的发
展，已经初具规模。

曲学斌介绍，在中国人的
眼中，皮衣一直以来都属于一
种高档服装，算作一种奢侈
品，尤其受高端人士的追捧。
但奇怪的是，尽管高端，国内
的皮衣品牌及生产厂家也不
在少数，但在业内，皮衣却鲜
见知名品牌。“提到买皮衣，你
很难会想当然地想到某个品
牌。”

曲学斌说，皮衣品牌化运
作的缺位，给了他们企业运作
转型发展的一个契机和勇气。
在众多知名成熟品牌中崭露
头角不容易，但在品牌认知度
缺失的情况下，大力打造全新
品牌则多了很多胜算。

十多年的外贸代加工，使

烟台宏源时装有限公司积累
了丰富的生产加工经验，无论
是在设备工艺，还是员工技术
能力方面，一件皮衣在生产制
造环节都不存在问题。

曲学斌透露，烟台是沿海
城市，港口众多，交通便利，曾
吸引不少皮革企业在此“安家
落户”。最多时，烟台有180多
家皮衣制售企业，几经整合洗
牌，现存的皮衣企业不过七八
家，且规模大都很小，只是单
纯的来料加工售卖。像烟台宏
源时装有限公司一样有自己
的制皮厂，从原料的生产制造
到服装的加工设计实现一条
龙的企业，从全国皮衣厂家来
看，也并不多见。

曲学斌介绍，国人对皮衣
的需求心理及价位接受程度
都要高于外国人。在国外，一
件皮衣卖到1000美金，就已经
是一件奢侈品，100-300美金的
皮衣，可谓不菲价位。而在中
国，随便一件皮衣都需几千
元，上万元的皮衣也并不稀
罕。“同样一款皮衣，国外的价
格往往敌不过国内。”

鸡蛋要放到多个篮子里。
经过对市场的多次考察和研
究后，曲学斌在勇敢地撬开国
内市场的同时，也并没有放弃
经营多年的国外市场。

“两条腿都要走路，共同
发展。”曲学斌介绍，在做好外
贸订单的同时，他们会把更多
的精力倾向于培养自己的新
品牌。预计两年后，内销和外

销将均衡发展。
相对于品牌服装入驻商

场的模式，曲学斌更青睐开办
自营店，“这种模式可以减少
层层加价环节，有利于皮衣回
归到理性价位。”

今年9月份以来，TOT品
牌皮衣已在北京、兰州、武汉
等地相继开了7家自营店。其
中第7家自营店刚于近日在烟
台开业。

曲学斌称，除了TOT品
牌，他们还将培育一个dr ink
piano品牌。TOT品牌主要针对
商业正装，在原料使用上非常
讲究，打造成一种高端产品。
而drink piano品牌更注重设计
款式，价位适中，适合中产阶
级。“预计花费5年时间打造这
两个品牌。”

两条腿要同时走路

用5年时间打造品牌

说到买皮衣

你会想到哪个品牌？

销售人员在整理服装。记者 秦雪丽 摄
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